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О последнем директоре
Тырныаузского 
горно-обогатительного комбината

ПОД ГНЕТОМ
ЛАВИНЫ
Балкарский театр
им. К. Кулиева закрыл сезон

РЕМОНТ
ГЛАВНОЙ
УЛИЦЫ

СОВЕТСКИЙ
ВОЛЬФРАМ

Агрофирма «Рассвет-Н» 
в сезон «большого молока» 

ХОРОШЕЕ ДЕРЕВО 
ВСЕГДА ПРИНОСИТ 
ДОБРЫЕ ПЛОДЫ

Работы ведутся
по поручению Главы КБР

4 с.

9 с.

10 с.

11 с.

12 с.
Главный врач ГКБ №1 Анзор Кумышев с руководством больницы.

Слева направо: старшая медсестра Жанна Бекалдиева, начальник отдела кадров Рена Каскулова, зам. главврача по органи-
зационно-методической работе Залина Шомахова, зам. главврача по медицинской части Елена Бицуева

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

ЭХО ВОЙНЫ
в судьбах 
фронтовиков
и тружеников
тыла

В ходе рабочего визита в 
Кабардино-Балкарию министра 
экономического развития РФ 
Максима Решетникова Глава 
КБР Казбек Коков ознакомил 
федерального министра с ту-
ристическим потенциалом ку-
рорта «Эльбрус», представил 
мастер-план развития курорта 
«Нальчик».

Во встрече приняли участие 
заместитель министра строи-
тельства и ЖКХ РФ Дмитрий 
Волков, директор Департамен-
та социально-экономического 
развития Северо-Кавказского 
федерального округа Минэко-
номразвития РФ Игорь Хранов-
ский, генеральный директор АО 
«Курорты Северного Кавказа» 
Хасан Тимижев, заместитель 
руководителя Федерального 
агентства по туризму Елена 
Лысенкова, представители ПАО 
«Россети Северный Кавказ».

(Окончание на 2-й с.)

ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ – ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ РЕГИОНА 
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Анзор Кумышев: «Тех, кто не извлёк 
урок из пандемии, у нас очень много»

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ
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Вручены удостоверения 
кандидатов в депутаты Госдумы РФ

Председатель Избирательной комиссии КБР  Вячеслав Гешев 
вручил удостоверения кандидатам от политических партий «Родина» 
Олегу Кузминову, «Единая Россия» Адальби Шхагошеву, «Ком-
мунистическая партия Российской Федерации» Борису Паштову, 
«ЛДПР – Либерально-демократическая партия России» Владимиру 
Безгодько,  «Справедливая Россия – Патриоты – За правду» Алисол-
тану  Настаеву, Российская объединённая демократическая партия 
«Яблоко» Ирине Атамановой.  

Представитель партии  «Коммунистическая партия  коммунисты 
России» Камал Шаваев не представил документы и поэтому не был 
зарегистрирован как кандидат в депутаты, сообщил заместитель 
председателя Избирательной комиссии КБР Мусса Джаппуев.

Вячеслав Гешев пожелал кандидатам успехов в выборной кампа-
нии и чтобы выборы состоялись на благо республики. 

Диана АЛЬМИРОВА

-

-
-
-

Инициативу «Единой России»
 поддержали пять 

политических партий

 Как подчеркнул секретарь ген-
совета «Единой России», первый 
вице-спикер Совета Федерации 
Андрей Турчак, вне зависимости 
от политических взглядов участ-
ники избирательной кампании 
должны думать прежде всего о 
здоровье и безопасности граж-
дан.

– У нас разные политические 
взгляды, программы, но все мы 
вместе – одна страна и один 
народ. В сложную минуту мы 
должны быть примером ответ-
ственного поведения и соблю-
дения необходимых санитарных 
требований. Вне зависимости 
от политических взглядов участ-
ники избирательной кампании 
должны думать прежде все-
го о здоровье и безопасности 
граждан. Действительно, ответ-
ственные политические силы не 
имеют права игнорировать это 
во время избирательной кампа-
нии. Хочу подчеркнуть: именно 
ответственные политические 
силы, – отметил Андрей Турчак 
в ходе подписания соглашения 
в Центризбиркоме.

Заместитель председателя 
ЦИК Николай Булаев назвал 
инициативу «Единой России» о 
подписании соглашения за без-
опасные выборы «правильной и 
своевременной».

Председатель ЛДПР, руково-
дитель фракции партии в Госдуме 
Владимир Жириновский раскри-
тиковал тех, кто выступил против 
инициативы. По его словам, это 
«те партии, которые занимают 
разрушительную позицию».

– Это правильное решение – 
подписать соглашение. Это не 
единение политических сил. Нас 
объединяет борьба за здоровье 
наших граждан, – заявил Влади-
мир Жириновский.

По мнению председателя пар-
тии «Родина», депутата Госдумы 
Алексея Журавлёва, соглашение 
должны подписать абсолютно все 
российские партии.

– Мы столкнулись с такой 
проблемой, с которой не может 
справиться ни одна страна в 
мире. И спекулировать на этом, 
чтобы получить политические 

очки, недопустимо. Соглаше-
ние открытое. Я надеюсь, что 
остальные политические силы 
присоединятся к нему, – отметил 
Алексей Журавлёв.

Председатель исполнительно-
го комитета партии «Гражданская 
платформа» Юрий Юрченко 
заверил, что представляемая 
им партия будет выполнять все 
пункты соглашения.

– Мы развернули активную 
работу в рамках подбора агита-
торов и наблюдателей, чтобы они 
и все наши кандидаты, уважая 
избирателей, шли к ним в разных 
вариантах безопасного общения. 
Это правильное и мудрое реше-
ние, – сказал он.

Соглашение подписал также 
председатель партии «Новые 
люди» Алексей Нечаев.

– Уверен, когда все в равных 
условиях, когда все уважитель-
но и очень бережно относятся 
к гражданам, выборы будут та-
кими, которые нас всех устроят, 
– отметил он.

Коллег поддержал и предсе-
датель «Российской экологиче-
ской партии «Зелёные» Андрей 
Нагибин. 

– Здоровье человека и эко-
логия – это всё единое целое. 
Поэтому безусловно мы за то, 
чтобы на каждом избирательном 
участке была хорошая экология, 
– сказал он.

20 июля «Единая Россия» 
призвала все политические пар-
тии подписать соглашение за 
безопасные выборы. В нём, в 
частности, говорится о том, что 
необходимо уменьшить коли-
чество массовых мероприятий 
и перевести их по максимуму в 
онлайн. Все участники предвы-
борной кампании – кандидаты, 
агитаторы, представители из-
бирательных штабов – должны 
быть обеспечены средствами 
индивидуальной защиты. Также 
им рекомендовано пройти вакци-
нацию и соблюдать санитарные 
требования Роспотребнадзора и 
региональных властей.

По материалам партии 
«Единая Россия» 

Ольга КЕРТИЕВА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
На состоявшемся после по-

сещения Эльбруса совещании 
разговор шёл о перспективах 
развития всесезонного курорта. 
«В планах до 2030 года – увели-
чить протяжённость трасс с 17 
до 47 км и число мест размеще-
ния до 4,2 тысячи. Планируется 
принимать больше миллиона 
туристов в год», – проинфор-
мировал Хасан Тимижев. Мак-
сим Решетников отметил, что 
турпоток на Эльбрус за первое 
полугодие этого года вырос 
на 67% по сравнению с 2019 
годом и на 215% по сравнению 
с 2020 годом. «Потенциал ку-
рорта гораздо больше, – заявил 
министр. – На развитие «Эль-
бруса» до 2023 года предусмо-
трено 8,6 миллиарда рублей. 
На эти средства предстоит 
построить 30 км новых трасс, 
в 5 раз увеличить номерной 
фонд. В планах привлечь 24 
миллиарда частных инвести-
ций в туристскую и горнолыж-
ную инфраструктуру. Для этого 
нужно решить основные вопро-
сы, сдерживающие развитие 
курорта». В ходе совещания 
обсуждались вопросы обес- 
печения объектами внешней 
инженерной инфраструктуры с 
учётом возрастающих объёмов 
потребления электроэнергии. 
Заявка уже направлена в «Рос-
сети Северный Кавказ». Кроме 
того, речь шла о лавинозащите 
и завершении строительства 
противолавинных сооружений, 
а также о благоустройстве тер-
ритории.

Глава республики обозначил, 
что зона развития туризма в 
Кабардино-Балкарии охваты-
вает Черекский, Эльбрусский, 
Зольский, Чегемский районы. 
«В целом развитие курортно-ре-

креационной инфраструктуры 
региона направлено на уве-
личение внутреннего и въезд-
ного туристического потока, а 
это создание благоприятного 
инвестиционного климата, оз-
доровление экономики, благо-
устройство территорий, раз-
витие транспортной отрасли и 
сферы услуг, создание новых 
рабочих мест – к созданию 
долгосрочных перспектив мы 
подходим комплексно», – под-
черкнул Глава региона.

*   *   *
Накануне Казбек Коков при-

нял участие в совещании по 
социально-экономическому 
развитию Северо-Кавказского 
федерального округа, которое 
провёл заместитель Председа-
теля Правительства РФ Алек-
сандр Новак.

В нём приняли участие пол-
номочный представитель Пре-
зидента РФ в СКФО Юрий 
Яковлевич Чайка, министр эко-
номического развития РФ Мак-
сим Геннадьевич Решетников, 
министр энергетики РФ Нико-
лай Григорьевич Шульгинов, за-
меститель министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Дмитрий Волков, 
главы регионов округа.

Александр Новак сообщил, 
что Минэкономразвития РФ 
подготовлен проект новой про-
граммы развития Северо-Кав-
казского федерального округа 
до 2035 года, которая  находится 
на рассмотрении в Правитель-
стве и может быть утверждена 
уже в этом году. Драйвером раз-
вития Северного Кавказа обо-
значена туристическая отрасль.

На совещании Глава КБР Каз-
бек Коков выступил с докладом 
о ходе работы над моделью эко-
номического развития Кабар-

дино-Балкарской Республики. 
«Модель развития региона до 
2030 года включает в том числе 
64 инвестпроекта общей стои-
мостью 300 миллиардов руб- 
лей с возможностью создания 
более 22 тысяч новых рабочих 
мест, что, соответственно, по-
зволит решить острую проблему 
занятости населения», – от-
метил руководитель региона. В 
числе якорных проектов Глава 
республики назвал развитие 
курортных зон, строительство 
крупного тепличного комплекса, 
возобновление добычи воль-
фрамо-молибденовых руд. «По 
прогнозам, внутренний регио-
нальный продукт к 2030 году 
вырастет более чем в два раза. 
По  налоговым сборам, которые 
на сегодня составляют порядка 
15 миллиардов рублей в год, к 
2030 году планируем достичь 80 
миллиардов рублей, потенциал 
и резервы у республики имеют-
ся», – добавил он.

Глава КБР подчеркнул, что 
в республике есть необходи-
мая образовательная база для 
подготовки специалистов. При-
стальное внимание будет уде-
лено легализации трудовых 
отношений, выводу бизнеса из 
тени, что позволит увеличить до-
ход в части НДФЛ. «Динамика 
роста заработной платы на ра-
бочее место к 2030 году должна 
составить 35% в реальном вы-
ражении, но для нас это мало, и 
мы планируем двигаться более 
высокими темпами. Недавно 
было принято решение, с учё-
том увеличения собственных 
доходов, о повышении оплаты 
труда в бюджетной сфере на 
10%, планируем продолжить 
эту практику в 2022-2023 годах. 
Проект разрабатываемого бюд-
жета ведётся с учётом этого», 
– информировал Казбек Коков.

ТУРИСТИЧЕСКАЯ ОТРАСЛЬ – 
ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ РЕГИОНА 

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

БЛАГОУСТРОЙСТВО

-
-

Обновлённая Ореховая роща

В адрес мэрии Нальчика поступало большое 
количество жалоб от отдыхающих, в особенности 
от мам, гуляющих с детьми в колясках. Горожане 
жаловались на разбитое плиточное покрытие, 
недостаточное освещение и другое.

 В 2019 году в Ореховой роще установили 
современную детскую игровую площадку, а в 

2021 году полностью благоустроили: обновили 
пешеходные дорожки, установили 56 скамеек, 
более 120 торшеров, урны и два теневых на-
веса, сообщает пресс-служба администрации 
г.о. Нальчик.

Подготовила 
Лика САМОЙЛОВА
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Анзор Кумышев: «Тех, кто не извлёк 
урок из пандемии, у нас очень много»
(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Наша больница является госпиталем 

особо опасных инфекций с 15 апреля 2020 
года. В этот день к нам поступил первый 
пациент с ковидом. С тех пор мы кру-
глосуточно продолжаем работать в этом 
режиме. Кроме того, у нас  единственный 
операционный блок в республике, куда 
отправляют коронавирусных пациентов, 
нуждающихся в оперативном вмешатель-
стве. Единственное диализное отделение 
для коронавирусных больных также рас-
полагается у нас, и к нам доставляют 
коронавирусных пациентов с острыми 
гинекологическими заболеваниями. По-
скольку мы многопрофильная больница, 
то кардиологи, нефрологи, гинекологи, 
хирурги и прочие специалисты задейство-
ваны в оказании узкоспециализирован-
ной помощи ковидным больным. Самое 
крупное реанимационное отделение для 
ковидных больных тоже у нас. 

Конечно же, коллективу работать с та-
кой нагрузкой очень тяжело как морально, 
так и физически. Поначалу было особенно 
нелегко: наши врачи – не инфекционисты, 
они не имеют опыта работы в противочум-
ном костюме. Своей работой они показа-
ли, что не случайные люди в медицине, 
а пришли в профессию по призванию. Я 
очень им благодарен за это. 

К сожалению, не обошлось без потерь. 
Четверо сотрудников заболели и ушли из 
жизни, находясь дома и не работая в силу 
возраста.

В начале врачей спасли противочумные 
костюмы, сегодня все привиты.

– Какова ситуация сегодня?
– Удручает, что в сравнении с прошлым 

годом контингент сильно помолодел. Не-
которых спасти не удаётся. Это следствие 
того, что население игнорирует рекомен-
дации врачей, требования санитарно-
эпидемиологического режима и призывы 
к вакцинации. То, что это не пустые слова, 
становится для них очевидным, только 
когда сами поступают в госпиталь. Прак-
тически все пациенты жалеют, что в своё 
время не привились. Это первое, что они 
говорят.

– К сожалению, они поздно убеди-
лись, насколько тяжело быть ковидным 
больным.

– Действительно очень тяжело. Пред-
ставьте, каково это с физической и мо-
ральной точки зрения – выносить посто-
янную нехватку кислорода для дыхания? 
Такой человек рано или поздно впадает 
в панику, будучи не в состоянии сделать 
полноценный вдох, потому что у него 
половина объёма лёгких не выполняет 
свою функцию. В итоге они постоянно в 
стрессовом состоянии, мы к ним даже 
психиатров из-за этого приглашаем. Это 
необходимо не только потому, что сказы-
вается кислородное голодание, но и из-за 
того, что вирус ковида поражает помимо 
лёгких и центральную нервную систему, 
в том числе головной мозг. 

Больной постоянно должен лежать на 
животе до 16 часов в сутки, часто в под-
гузниках, потому что он слишком слаб, 
чтобы выйти в коридор и дойти до туалета. 
Кормят такого больного с ложечки, убирая 
и тут же ставя на место маску на лице. 
Сесть и спокойно принять пищу у него 
физической возможности нет. У пожилых 
людей с сопутствующими заболеваниями 
течение ещё тяжелее. 

– Вы сказали, что молодые стали чаще 
тяжело болеть?

– Примерно половина тех, кто находится 
в реанимации, – семидесятых-восьмиде-
сятых годов рождения и моложе. Но самое 
печальное – в третью волну стали часто 
болеть дети. Если в первую и вторую дело 
ограничивалось двумя-тремя случаями, то 
сегодня их не бывает меньше 13-15. Каж-
дый день происходит 3-4 госпитализации 
детей, начиная с возраста в несколько 
дней и до 17-18 лет. Понятно, что ребё-
нок в таком возрасте может заразиться 
только от родителей либо родственников, 

пришедших поздравить с рождением 
ребёнка. 

– Несмотря на серьёзное число 
умерших, люди продолжают не верить 
в вакцину.

– Да, у многих людей, что называется, 
в крови спорить со всем, что исходит от 
власти. Именно они придали сегодняшней 
ситуации политический оттенок. Некие 
«учёные» во всех соцсетях озвучивают 
странные гипотезы, вплоть до предполо-
жения о том, что «мировое правительство» 
целенаправленно убивает граждан. И эти 
высказывания находят свою аудиторию, 
которая им верит и которую потом никак 
не переубедить. Такие люди, не побоюсь 
этого слова, идут на верную смерть. 

Вакцина не превращает в инвалида, 
а вот ковид  превращает. Он бьёт по 
всем органам. Наш восьмиэтажный 
терапевтический корпус, заполненный 
постковидными больными, – тому под-
тверждение. Очень многие после него 
становятся диализными больными. 
Есть хроники по заболеваниям лёгких. 
Наиболее частое осложнение у постко-
видных больных – сахарный диабет. Это 
пожизненные инвалиды. Вот о чём надо 
думать. Но многие вместо этого пред-
почитают повторять: а что будет через 
десять лет после вакцинации? Да, мы 
не знаем, что будет через десять лет. Но 
мы знаем, что мы их проживём и что у 
нас не будет ковида. 

Если последствия вакцины через 
десять лет так пугают, то в этом случае 
точно так же должны пугать и последствия 
ковида через эти десять лет. И они гораздо 
вероятнее и опаснее, нежели миллионная 
доля вероятности последствий вакцина-
ции. 

Когда люди слушают «антипрививоч-
ников», то не задумываются, что с ними 
будет, если не привиться. Зато каждый 
готов рассуждать о противопоказаниях, 
осложнениях, о том, что вакцина якобы 
не испытана.

– А что бы вы ответили таким людям? 
– Что вакцина испытана и используется 

с 2015 года. В качестве основы для неё 
взята вакцина от лихорадки Эбола. То, что 
она не испытана – миф, к сожалению, не 
единственный. Некоторые без смеха не 
вспомнишь, вроде мифа о чипировании. 
Со мной многие спорят, пересказывают 
вещи поистине нелепые. К примеру, 
спрашивают, почему в месте прививки 
держится и не падает металлическая 
ложка. Приходится отвечать таким: «При-
ложите к моей руке ложку и проверьте!». 
Последняя байка «антипрививочников» 
– что последний андроид каким-то об-
разом синхронизируется с привитым. 
Поражаешься, слыша настолько негра-
мотные высказывания от людей вполне 
грамотных. 

Наверняка вы помните, что и прогнозы 
о «третьей волне» конспирологи расце-
нили, как очередной повод вспомнить о 
заговоре: мол, откуда врачи могут знать о 
том, когда будет вспышка? Эпидемиологи 
вполне могут это рассчитать на основе 
данных о том, в каком темпе население 
вакцинируется, сколько окружающих 
способен заразить один человек, сколько 
времени длится период развития заболе-
вания. Плюс ещё учитываются празднич-
ные даты, сопряжённые с длительными 
выходными, в которые люди массово 
общаются, следовательно, порождают 
всплеск заболевания. После майских 
праздников так оно и оказалось. Никто 
не хочет отказываться от комфорта, что 
потом оборачивается весьма некомфорт-
ным лежанием по 16 часов на животе в 
госпитале. 

Однако кого я действительно никак не 
могу понять, так это людей, которые, имея 
переболевших или умерших родственни-
ков, всё равно не вакцинируются и в конце 
концов заболевают сами. Таких, которые, 
что называется, не извлекли урок, у нас 
очень много. 

– Видимо, сказывается ещё один 
миф: люди заболевают после прививки.

– Из привитых заболевают и попадают 
к нам лишь единицы. В реанимации при-
витых нет вообще. А те привитые, что ле-
жат у нас, имеют лёгкую либо, с большой 
натяжкой, среднетяжёлую форму забо-
левания. Но люди по-прежнему считают, 
что им врут по поводу эффективности 
вакцины. Нюансов, и правда, много. На-
пример, человек может привиться, будучи 
уже заболевшим, и, когда вирус проявит-
ся, он, конечно же, решит, что прививка 
неэффективна либо, что он из-за неё и 
заболел. Такое бывает часто. Тут необхо-
димо знать: привитым считается тот, кто 
получил обе дозы вакцины, после которых 
прошло определённое время, иногда до 
сорока двух дней, когда выработается 
полноценный иммунитет. 

Ещё один момент: привившись, чело-
век, не дожидаясь, пока организм выра-
ботает иммунитет, перестаёт соблюдать 
меры безопасности и заражается. И на-
чинает ругать вакцину. 

Если человек заболел примерно через 
месяц после второго этапа вакцинации, 
можно говорить о «привитом заболев-
шем». Если меньше месяца – так его на-
зывать некорректно, так как вакцина ещё 
не успела сделать своё дело. 

Есть ещё одна деталь, не сразу бро-
сающаяся в глаза: у человека со слабым 
иммунитетом и иммунный ответ организ-
ма после вакцины может быть слабым. 
Такие могут заболеть и после того, как 
привьются обеими дозами и выждут все 
положенные сроки. 

Учитывая всё это, разработчики вакци-
ны уверяют, что она эффективна на 90 
процентов, а не на все 100. 

Взять один из наших недавних случаев: 
два друга, работающие в одном месте, 
заразились, вероятнее всего, от одного 
человека, в итоге вместе заболели. Один 
– противник вакцинации, второй – за вак-
цину, но спохватился поздно, успел при-
виться только первой дозой. Вторую дозу 
получил, уже будучи больным. Но какой-то 
определённый уровень иммунитета у него 
всё же успел выработаться. В итоге он 
перенёс болезнь в лёгкой форме, кисло-
род ему не понадобился. Через неделю 
выписался. Другой через несколько дней 
попал в реанимацию и еле выкарабкался. 
Это очень красноречивый пример, на мой 
взгляд: в одном случае – полное пренебре-
жение и реанимация, в другом – спасение 
при даже неполной дозе вакцины.  

– Вы недавно были в служебной 
командировке в Турции, где наглядные 
результаты прививочной кампании. 

– Меня приятно удивило отношение 
населения Турции к ограничительным 
мерам. Маски носят все, могут на улице 
замечание сделать тому, у кого маска 
ниже носа. У многих антисептик с собой, 
люди пользуются и тем, что на входе в 
различные заведения. Даже в огром-
ном, размером в несколько кварталов, 
торговом центре все в масках. По вос-
кресеньям объявлялся локдаун для 
всех, за исключением представителей 
некоторых профессий. Было ещё одно 
очень интересное нововведение: на 
входе в заведения с массовым посеще-
нием работали специальные устройства, 
сканирующие посетителей, и если туда 
заходил кто-то, у кого потом выявлялся 
ковид, все, кто зашёл за несколько минут 
до него или через несколько минут после 
(гипотетически могли вступить в контакт), 
получали уведомление о необходимости 
самоизоляции. За несоблюдение пред-
писания полагался штраф. 

Отмечу позитивное отношение к вак-
цинации:  выход из третьей волны у них 
занял два месяца. 

Прививают они по возрастам, начиная 
со старшего. Те, кто помладше, даже за-
платить готовы были, чтобы привиться 
раньше. То есть их ни принуждать, ни 
убеждать не понадобилось. В итоге у них 

1-2 процента тяжело больных, у нас – 30. 
Свою роль играет и своевременное 

– при первых признаках – обращение к 
врачу. В итоге раннее начало приёма спе-
циальных противовирусных препаратов 
уменьшает количество тяжёлых больных 
и, как следствие – умерших. У нас до по-
следнего будут внушать себе, что просто 
простудились, заниматься самолечением, 
общаться с окружающими, а «скорую» вы-
зовут тогда, когда уже пора в реанимацию. 

Кстати, положительную роль играет и 
то, что в Турции противовирусные пре-
параты и антибиотики не отпускаются 
без рецепта, в итоге организм жителей 
не напичкан ими вследствие самоволь-
ного приёма. У наших людей выработана 
резистентность к антибиотикам, поэтому 
они у нас малоэффективны.  

– Что можно ответить на «любимый» 
«антипрививочниками» вопрос – при-
виваться ли переболевшему?

– Я всегда повторял: лучше быть защи-
щённым на 90 процентов, чем уязвимым 
на 100. В республике я привился одним 
из первых, как видите, сижу перед вами 
целый и невредимый. Неделю назад сде-
лал вакцинацию второй раз. Ещё когда 
вакцина не была так широко доступна, 
мама заразилась в больнице. Заболела 
в итоге вся семья, кроме меня. Через 
полгода после выздоровления, несмотря 
на то, что антитела выработались, они всё 
равно привились. Потому что антитела, 
которые выработались после перенесён-
ного заболевания, не гарантируют защиту 
от другого штамма. Механизм выработки 
антител после вакцины и после заболе-
вания разный. Антитела после вакцины 
не имеют привязки к штамму, поскольку 
вакцина блокирует «сродство» вирусов с 
клетками. 

 Ещё один распространённый миф: что 
бесплатный сыр бывает только в мыше-
ловке. Как это так: маски платные, а вак-
цина – даром? Таким хочется напомнить, 
что с рождения мы получаем бесплатные 
вакцины, и это нас не удивляло. 

– Сейчас стала популярна тема мед-
отвода.

– Многие сомневаются, боясь своей 
астмы, гипертонии, плохих вен. Скажу 
так: если нет острого периода заболева-
ния – вакцинация для таких необходима в 
первую очередь. Диабетики тоже должны 
вакцинироваться обязательно, потому что 
они очень тяжело переносят ковид и среди 
них высокая летальность. То же самое 
скажу про сердечников, про больных с 
ревматологической патологией, диализ-
ных. У последних риск заболеть и умереть 
очень высокий.  Но и они, увы, больше бо-
ятся заболеть от вакцины, чем от ковида. 
Ещё раз хочется повторить: заболевают 
не от вакцины, а от контакта с больным. 
Мы об этом не раз говорили, однако на-
селение реагирует на это ироническими 
комментариями с предложениями отдать 
нам свою дозу вакцины. А заболев и по-
пав к нам, они умудряются требовать от 
нас соблюдения какой-то схемы лечения, 
которую вычитали в интернете. И тот 
факт, что часто автором её является тот 
самый человек, наслушавшись которого 
эти пациенты и заболели, их не смущает. 
Это превратилось в настоящее противо-
стояние. 

Те, кто тиражирует в интернете подоб-
ные высказывания, сбивающие людей с 
правильного пути, берут очень большой 
грех на душу. Ведь смерть тех, кто их по-
слушал, будет на их совести. 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото Расула Гуртуева
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Хорошее дерево всегда  
приносит добрые плоды

ДАТА

-
-

Спецсвязь России отмечает 82-ю годовщину

Главный принцип работы пред-
приятия – полная гарантия со-
хранности и своевременная до-
ставка отправлений в любую 
точку Российской Федерации и 
за её пределы. Великая Отече-
ственная война, восстановление 
народного хозяйства, освоение 
целины и космоса, застой и 
перестройка, создание нового 
государства – какой бы ни была 
эпоха, фельдъегеря всегда чётко 
выполняли стоящие перед ними 
задачи. 

Сегодня спецсвязь под грамот-
ным руководством Ивана Гайчени 
выходит на новый этап развития, 
впереди много перспективных 
проектов. Предприятие обладает 
достаточными компетенциями, 
чтобы составить конкуренцию 
мировым лидерам рынка логи-
стических услуг. 

Неотъемлемой частью успеха 
является личный вклад каждого 
сотрудника. Каждое наше до-
стижение – это результат про-
фессионализма и целеустрем-

лённости сплочённой команды 
под руководством начальника 
управления специальной связи 
по Южному региону Юрия Дми-
триенко. Слаженно и чётко дей-
ствует управление специальной 
связи по Кабардино-Балкарской 
Республике.

Спецсвязи много лет доверяют 
органы государственной власти, 
силовые структуры, предприятия 
ювелирной промышленности, 
медучреждения, а также пред-
приятия оборонно-промышлен-
ного комплекса. Управление 
специальной связи перевозит 
и сопровождает документацию 
избирательных комиссий, мате-
риалы Единого государственного 
экзамена, доставляет корре-
спонденцию и грузы, которые 
содержат сведения и материалы, 
относящиеся к государственной, 
служебной и охраняемой законом 
тайнам. 

За успехи и многолетний до-
бросовестный труд награждён 
Почётной грамотой Кабардино-

Балкарской Республики Дау-
летгерий Газаев – начальник 
управления специальной связи 
по Кабардино-Балкарской Респу-
блике. За заслуги в развитии свя-
зи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций и в 
связи с Днём радио, праздником 
работников всех отраслей связи  
он также награждён Почётной 
грамотой Министерства цифро-
вого развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Фе-
дерации. 

Несмотря на трудности, вы-
званные эпидемиологической 
обстановкой, сотрудники спец- 
связи с честью выполняли постав-
ленные задачи. С честью несли 
службу в это непростое время 
заместитель начальника управ-
ления И. Соловей, главный бух-
галтер Л. Хупсергенова, главный 
экономист Ю. Иванская, старший 
бухгалтер А. Балаева, началь-
ник производственного отдела  
А. Балкарова, начальник отдела 
продаж и клиентского развития  

Х. Гемуев, главный специалист 
ПО Д. Марков, автомеханик К. Но-
геров, старший диспетчер Д. Гете-
риев, экспедиторы О. Гриненко и  
Д. Макоева, водители-фельдъе-
геря: А. Бапинаев, А. Бетуга-
нов, Р. Кумышев, фельдъегеря  
Т. Джангуразов и А. Созаев, на-
чальник пункта А. Шебзухов.  

Сила службы в дисциплине 
и сплочённой команде профес-
сионалов, болеющих за общее 
дело.

Марят ШХАШЕМИШЕВА

-

-
-
-

 Одна из самых преуспеваю-
щих агрофирм республики специ-
ализируется на животноводстве 
и растениеводстве. Давно до-
казано, что эти два направления 
взаимосвязаны: растениеводство 
поддерживает кормовую базу для 
внушительного поголовья. 

 В то время, когда многие от-
казываются от занятия животно-
водством, считая его не совсем 
прибыльным, в «Рассвет-Н» не 
только не собираются менять 
профиль, но и с каждым годом 
наращивают потенциальные воз-
можности.

 – «Рассвет-Н» на агрокарте 
Кабардино-Балкарии появился 
двадцать лет назад, – рассказал 
глава агрофирмы Руслан На-
хушев. –  Основал его мой отец 
– Барсул Хачимович Нахушев, 
который  всю жизнь занимался 
одним делом – животноводством.  

И мы, пятеро братьев, прямые 
наследники, сегодня продолжа-
ем его дело. Кстати сказать, отцу 
в своё время было присвоено 
почётное звание «Заслуженный 
животновод СССР».

 Племенное скотоводство всег-
да считалось сложным агро-
бизнесом,  требующим больших 
финансовых, материальных и 
интеллектуальных инвестиций. 
Благо, сегодня государство и 
власть оказывают ощутимую 
бюджетную поддержку участни-
кам аграрного рынка. 

В Послании Главы республи-
ки Парламенту КБР развитие 
племенного животноводства на-
зывается в числе приоритетных 
задач. И ставка здесь делается 
на улучшение породного состава 
мясного и молочного стада с при-
менением научного подхода. 

Понятно, что по большому 

счёту без опыта, трудолюбия, 
упорства и соответствующих 
профессиональных знаний рас-
считывать на успех  невозможно. 
И с тем, и с другим в «Рассвет-Н» 
полный порядок. Агрофирма 
под руководством Руслана На-
хушева  давно заработала себе 
достойную репутацию не только 
в Кабардино-Балкарии, но и в 
целом в России. Она участвует 
во  всех грантовых конкурсах и 
ведомственных программах по 
субсидиям на поддержку живот-
новодства и каждый раз входит в 
число победителей. 

 Отрасль животноводства 
сложная, трудоёмкая и дотаци-
онная. Выдержать конкуренцию 
в условиях рыночной экономики 
помогает в первую очередь под-
держка государства. Благодаря 
финансовой поддержке ООО 
«Рассвет-Н» Руслана Нахушева 
не только устойчиво стоит на но-
гах, но и развивается достаточно 
результативно и эффективно.

 – Сегодня в нашем хозяйстве 
порядка восьми тысяч голов 
сельскохозяйственных животных, 
в том числе две тыс. голов круп-
ного рогатого скота, 6 тыс. овец, 
около 400 лошадей, – делится 
Руслан Барсулович. – Весь скот 
исключительно племенной: ко-
ровы и бычки абердин-ангусской 
и швицкой пород, овцы и лошади 
тоже традиционной кабардинской 
породы. 

 Лошади – особая страсть и 
гордость Руслана Нахушева –  той 
самой знаменитой на весь мир 
кабардинской породы – одной из 
старейших, включённой во все 
мировые справочники и реестры 
по коневодству. Резвые, вынос-
ливые, смелые, но осторожные 
– так знатоки характеризуют этих 
лошадей. Когда-то они были 
боевыми конями горцев. Сейчас 
их уникальные характеристики 
позволяют добиваться блестя-
щих результатов в конном спор-
те. Выращенные в агрофирме 
«Рассвет-Н» жеребцы и кобылы 
участвуют во многих престижных 

международных конкурсах и со-
ревнованиях. Среди недавних до-
стижений – успех на Всемирных 
конных играх во Франции, пере-
ход Пиренеи – Мон-Сен-Мишель. 

 В перечне  продукции универ-
сального хозяйства – элитный 
скот мясного и молочного на-
правлений. Давно уже закрепив 
эти позиции, три  года назад  
агрофирма Р. Нахушева продви-
нулась ещё дальше,  запустив 
собственный завод по переработ-
ке товарного молока.

 – Традиционно каждый год 
с мая по октябрь скот держим 
на высокогорных альпийских 
отгонных пастбищах, где про-
израстает до 100 видов трав с 
целебными свойствами, – от-
мечает глава агрофирмы. – Не 
стал исключением и нынешний 
сезон. Травостой в этом году в 
горах просто шикарный, а по-
года – как по заказу. Арендуем 
несколько обособленных участков 
в разных урочищах альпийского 
высокогорья.  Элитные коровы 
дают молоко экологически чи-
стое, очень вкусное и полезное. 
Это по-настоящему натуральный 
продукт, способный дарить непо-
средственным потребителям ис-
тинное здоровье и удовольствие.  

 Потому неудивительно, что 
спрос на натурпродукт агрофир-
мы «Рассвет-Н» довольно велик. 
А это лучший стимул к дальней-
шему развитию. В ближайших 
планах руководства агропредпри-
ятия строительство современного 
мини-завода по переработке  
мяса собственного производства. 

 Агрофирма нацелена и 
впредь расширить производство 
с тем, чтобы максимально удов-
летворить потребности жителей 
республики и соседних регионов 
в здоровой и натуральной про-
дукции отрасли животноводства. 
Есть реальная возможность и 
желание увеличить поголовье, 
нарастить кормовую базу, и в 
реализации этих амбициозных 
планов хозяйство рассчитывает 
как на собственные резервы, так 
и на бюджетную поддержку.

– Дорогу осилит идущий, – 
говорит Руслан Нахушев. – В 
отличие от многих регионов стра-
ны, в Кабардино-Балкарии есть 
уникальный ресурс для развития 
– земли отгонного животновод-
ства. И грех не воспользоваться 
этим бесценным даром приро-
ды. В последнее время и скота, 
и землепользователей в горах 
стало больше. В этом сезоне за-
груженность пастбищ превысила 
70 процентов, что говорит о росте 
уровня востребованности земель 
отгонного животноводства.

 Труженики молочно-товар-
ной фермы «Рассвет-Н» в эти 
дни надаивают ежедневно две 
тонны молока. В целом с начала 
пастбищного сезона дояры и до-
ярки агрофирмы надоили более  
100 тонн молока. А ещё в этом 
году здесь установили новенький 
охладитель, что значительно об-
легчило условия хранения про-
дукции до момента отправки её 
на переработку. 

 Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото автораЭлитный приплод сезона-2021

Заведующий МТФ агрофирмы «Рассвет-Н» Альбек Шокуев
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Орден Славы III степени Батрбека Албегова

В марте 2020 г. получен ответ: 
«Министерство труда совместно с 
Комитетом Республики Северная 
Осетия-Алания по делам молодёжи, 
Советом ветеранов и Центр военно-
патриотического воспитания молодё-
жи республики приступили к поиску 
родственников участников Великой 
Отечественной войны согласно ука-
занному в вашем обращении списку. 
Также сообщаем, что информация 
будет размещена в печатных сред-
ствах массовой информации, на 
электронных ресурсах в сети интернет 
и на телевидении». 

В ноябре 2020 г. нам позвонила 
Лилия Медоева – внучка Батрбе- 
ка Албегова, числящегося в списке 
фронтовиков, не получивших го-
сударственную награду. Мы хотим 
рассказать о проделанной нами 
работе.

Батрбек Муссаевич Албегов ро-
дился в 1914 г. в с. Старая Саниба 
Гизельдонского района СО АССР. 
Позже жил в с. Тменикау. Был же-
нат на Зарете Сидаковой, в 1942 г. у 
них родилась дочь Лариса, которую 

Батрбек так и не увидел, так как был 
призван в ряды Красной Армии Ор-
джоникидзевским РВК   СОАССР в 
октябре 1941 г. С января 1942-го  по 
апрель 1943-го Батрбек Албегов во-
евал на Северо-Западном фронте, с 
июля по ноябрь 1943-го на Западном 
фронте, с ноября 1943 г. на 1-м При-
балтийском фронте. Член ВКП (б) с 
1944 г.

Свой первый подвиг Б. Албегов 
совершил в боях при освобожде-
нии Витебска. Ефрейтор Батрбек 
Албегов награждён медалью «За 
отвагу» «за то, что он 22-25 июня 
1944 г. при прорыве сильно укре-
плённой оборонительной полосы 
противника исключительно быстро 
заряжал своё орудие, чем способ-
ствовал ведению интенсивного и 
меткого огня по огневым точкам 
противника. Орудие уничтожило 
станковый пулемёт и подавило  
75 мм пушку, 2 станковых пулемёта, 
чем содействовало общему делу в 
продвижении наших частей вперёд. 
Кроме того, тов. Албегов в свобод-
ное время, не обращая внимания 

на сильный обстрел противника, 
доставлял горячую пищу личному 
составу батареи». Медаль «За отва-
гу» со временным удостоверением 
воину была вручена. 

Согласно информации из доку-
ментов военно-пересыльного пункта 
176-го армейского запасного стрел-
кового полка 6-й гвардейской армии 
сержант Батрбек Албегов, имеющий 
три ранения, награждённый медалью 
«За отвагу», 25 ноября 1944 г. убыл в 
29-ю стрелковую дивизию.

В ходе изучения фронтовой судь-

бы Б. Албегова было выяснено, что 
очередной подвиг он совершил в 
тяжёлых оборонительных боях в 
районе Пикеляй. 22 ноября 1944 г. 
ефрейтор Б. Албегов был пред-
ставлен к ордену Красной Звезды. 
Однако был награждён орденом 
Славы III степени. Награда не была 
вручена, так как после ранения 13 
октября 1944 г. Батрбек Албегов 
находился на лечении в госпитале 
и после выздоровления был на-
правлен в другую часть. Пока на-
града искала героя, он погиб в бою. 
Информация  проекта «Российской 
газеты» «Звёзды Победы» также 
подтверждает, что орден Славы III 
степени Б. Албегову не был вручён. 
Согласно донесению послевоенно-
го периода Пригородного РВК СО 
АССР от 19 марта 1947 г., рядовой 
Албегов Батрбек Муссаевич погиб 
в бою в 1945 г. В одном из фронто-
вых писем брату Мирзе Албегову в 
марте 1945 г. Батрбек указал адрес 
полевой почты – 95803 «М». К со-
жалению,  до сих пор неизвестна 
дата гибели и место захоронения 
Батрбека Муссаевича.

6 декабря 2020 г. от имени внуч-
ки фронтовика мы подготовили 
документы и обратились в Главное 
управление кадров МО РФ с прось-
бой рассмотреть вопрос о передаче  
удостоверения к ордену Славы III 
степени Батрбека Албегова. 20 фев-
раля 2021 г. получено письмо: «Ваше 
обращение по вопросу передачи 
удостоверений к государственным 
наградам СССР деда, Албегова 
Батрбека Муссаевича, рассмотрено. 
В результате изучения документов 
Центрального архива Минобороны 
России установлено, что Албегов 

Б.М. награждён: медалью «За от-
вагу», медаль с временным удосто-
верением награждённому вручена; 
орденом Славы III степени, сведений 
о вручении награды фронтовику не 
имеется. Информацией о местона-
хождении медали «За отвагу» Ал-
бегова Б.М., а также удостоверения 
к ней в настоящее время Главное 
управление кадров и Центральный 
архив Минобороны России не рас-
полагают.

Передача вам удостоверения к 
ордену Славы III степени Албего- 
ва Б.М. будет организована в уста-
новленном порядке после поступле-
ния его из управления Президента 
РФ по государственным наградам. 
Медаль «За взятие Кёнигсберга» 
учреждена Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 9 июня 1945 
года. Награждение фронтовиков 
(посмертно) указанной медалью не 
предусматривалось». 

Наш очередной поиск завер-
шился успешно. Спустя более  
76 лет после приказа о награждении 
удостоверение к ордену Славы III 
степени сержанта Албегова Батрбе-
ка Муссаевича передали родным. 
Рады, что из 60 отобранных нами 
фронтовиков Республики Северная 
Осетия-Алания награда Б. Албегова 
уже не значится как невручённая. 
Тем временем, в год 75-летия По-
беды, мы продолжили проводимую 
нами исследовательскую работу, 
и 23 февраля 2021 года Глава КБР  
К.В. Коков в торжественной обста-
новке передал сто невручённых 
наград в семьи фронтовиков Кабар-
дино-Балкарии.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Албегов Батрбек Муссаевич, 
сержант (1914–1945)
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-

«Я очень Путина уважаю.
Он никому не даёт «почесать» Россию»

В душе Хабибы Каниновны вой-
на оставила глубокий отпечаток. 
Семья жила в Сармаково Нагорного 
(ныне Зольского) района КБАССР. 
Отец Хабибы тяжело болел. Она как 
старшая из детей вынуждена была 
стать опорой и главной помощницей 
матери. С каждым днём отцу стано-
вилось всё хуже и хуже, он уходил 
на глазах…

Собраться на похороны соседям, 
родным немцы не разрешили. Был 
имам и несколько человек. Так 
семья осиротела. Боясь за Хабибу, 
мать отправила её к своему брату. 
Женщин прятали в подвале, ночью 
они выбирались тайком и готовили 
еду, чтобы не умереть с голоду. В 
одну из таких вылазок столкнулись с 
вооружённым солдатом, оказалось, 
наш – советский.

– Вы откуда? – спросил солдат.
– Из подвала, прячемся от немцев, 

– ответили женщины. 
– Фашистов прогнали, теперь 

здесь советские войска.
Так Хабиба узнала об освобождении 

республики от оккупантов, вернулась 
домой. Надо было восстанавливать 

село, помогать фронту, надо было 
выживать. 

«Тяжело приходилось всем, но 
общая беда объединила нас», – го-
ворила бабушка Хабиба.

Женщины в бригаде подобрались 
работящие. У многих мужья воевали. 
Данят Бекулова, Сох Кертова, Менли 
Шомахова были солдатскими вдова-
ми. Все хорошо работали, дружно. 
Участки, которые обрабатывала 
бригада Хабибы, выделялись ухо-
женностью и чистотой.

– Раз нам сказали, что приедет ко-
миссия. По одну сторону был участок 
подсолнечника, по другую – кукуру-
зы. Всё вычистили, нигде ни единой 
травинки. Устали и присели у дороги. 
И вдруг девчонки пошли в пляс. На-
строение поднялось, про усталость 
забыли, и как будто не было войны. В 
этот момент подъехал председатель 
колхоза. Посмотрел на нас и прозвал 
«весёлым звеном». За нами это про-
звище закрепилось. Так и выживали, 
иначе нельзя было, – вспоминала 
Хабиба Каниновна.

Один документ в архиве Хаби-
бы  Виндижевой, вернее, не сам 
документ, а формулировка была 
удивительной.

12 июля 1946 года Х.К. Виндижева 
была награждена Почётной грамо-
той Президиума Верховного Совета 
Кабардинской АССР «… за получение 
высокого урожая и перевыполнение 
плана тракторных работ в 1945 сель-
скохозяйственном году». С каким 
энтузиазмом и самоотверженностью 
трудилась двадцатилетняя девушка, 
недоедавшая и недосыпавшая, что-
бы перегнать технику, за неимением 
которой люди работали, как трактор!

– Руки даны, чтобы работать. В 
наше время было очень тяжело. Сей-
час есть все возможности – живи, ра-
дуйся. Тот, кто хочет трудиться – всегда 
найдёт возможность, а кто не хочет – 
причину. Всё от человека зависит, – так 
рассуждала бабушка Хабиба.

Хабиба Каниновна всю жизнь 
была очень позитивным, с активной 
жизненной позицией человеком. В 
2007 году, в 83-летнем возрасте, она 
вступила в партию «Единая Россия».

– Я очень Путина уважаю. Он 
никому не даёт «почесать» Россию. 
Смотрите, как все против нас опол-
чились. Они не хотят, чтобы Россия 
была сильной, поэтому и выступают 
против нас. Но они нас не одолеют. 
Дай Аллах Путину здоровья. Я по-
этому в его партию вступила, а ещё 
потому, что мой сын, Салим, в этой 
партии. Я – за Путина и за своего 
сына.  Я им верю», – такова была 
политическая позиция бабушки 
Хабибы, члена партии «Единая 
Россия», участницы тылового фрон-
та, награждённой медалями «За 
доблестный труд в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.», 
«Ветеран труда», многими юбилей-
ными медалями, дважды депутата 
Сармаковского сельского совета 
народных депутатов трудящихся и 
просто мудрой, рассудительной 
женщины.

Хабиба Виндижева была ярким 
представителем своего поколения, 
поколения сильных духом людей, 
поколения победителей, которым 
страна обязана свободой и неза-
висимостью. Её не стало несколько 
лет назад. 

Ранета БЖАХОВА

Письма с фронта

Всматриваясь в поблёкшие 
страницы фронтовых писем, мы 
словно слышим голоса бойцов, 
страстный крик их души. Их писали 
в любой час суток, в любую пого-
ду, между ожесточёнными боями, 
в часы предсмертия, писали на 
клочке бумаги,  складывали в тре-
угольники и отправляли родным и 
близким. 

Долгожданные письма с фронта 
бережно вскрывали и с волнением 
читали и перечитывали десятки раз. 
Их с нетерпением ждали в каждом 
доме, откуда ушли на фронт вчераш-
ние рабочие и колхозники, врачи и 
учителя, студенты и юноши, только 
что получившие аттестат об оконча-
нии средней школы. 

«Добрый день, моя дорогая 
сноха! 

Первым делом передаю вам го-
рячий советский привет. Во-вторых, 
хочу сообщить вам, что я жив и 
здоров. За меня, пожалуйста, не вол-
нуйся. Из госпиталя меня выписали 
22 июня, и я сразу прибыл в город 
Сталинград, в расположение воин-
ской авиационной школы. В ближай-
шее время я буду находиться здесь. 
Я за вас очень волнуюсь. Сколько 
времени нахожусь на фронте, с тех 
пор не получал от вас ни одного 
письма. Ещё хотел спросить, хватает 
ли дров? Родители, родственники, 
односельчане все живы, здоровы? 
Азретик мой как, растёт? Очень про-
шу тебя, не падай духом. Пока меня 
нет, позаботься о моих родителях. 
Да, ещё хотел спросить, Азрет сде-
лал свои первые шаги? 

Под Сталинградом идут ожесто-
чённые бои, много товарищей по-
гибло, но мы сражаемся, несмотря 
ни на что. Очень хочется увидеть 
всех, обнять. Расскажи, пожалуйста, 
Азрету, что я храбро сражаюсь, за-
щищаю свой родной Кавказ. Пусть 
он вырастет достойным сыном 
своего народа. Держитесь, мои 
хорошие, не падайте духом. Если 
Всевышнему будет угодно, мы с 
вами ещё встретимся. 

Моя дорогая сноха Фатимат! При-
жимаю твою руку к своему сердцу 
два раза».

Это было последнее письмо 
уроженца с. Хасанья Гилястана 
Боттаева к своей супруге, которую 
он ласково называл «моя дорогая 
сноха». В 1942 году Гилястан погиб 
под Сталинградом.  

«Здравствуйте, 
родные мои! 

Хочется верить, что у вас все 
хорошо. Хватает ли дров, есть ли 
корм для скота? Очень волнуюсь 
за вас. Передавайте привет се-
стрёнкам Кулизар и Кулисум. За 
меня не переживайте, слава богу, 
жив и здоров. Сейчас проходят 
сражения под Сталинградом, 
трое суток шли бои. Я с тремя 
девушками-зенитчицами был на 
задании. Рядом с нашей маши-
ной упала бомба, снесло кузов. 
Но нам повезло, мы остались в 
живых. После поступила коман-
да: «Отбой!». Мы были настолько 
уставшие, что просто валились с 
ног, засыпали на месте. Девушки 
заснули в уцелевшей кабине. Я 
накрыл их своей тёплой одеждой, 
а сам спал, прислонившись к ко-
лесу машины. Верю, что вернусь 
домой, что победим фашистов. 
Главное – берегите себя!».

Пройдя всю войну, Суадин Тама-
зов вернулся в родное село Лечин-
кай, восстанавливал разрушенное 
войной хозяйство. Создал красивую 
семью, вместе с супругой воспитал 
шестерых детей. 

Уважаемые читатели! Если в 
ваших семьях сохранились пись-
ма родных с фронта, поделитесь 
ими с редакцией.  Это докумен-
тальные свидетельства, которые 
помогут сохранить правду о вой- 
не, о тех, кто принёс миру Вели-
кую Победу. Напишите о своих 
победителях, тружениках тыла, и 
со страниц «Кабардино-Балкар-
ской правды» о них узнают жители 
республики.

Лима БАШИРОВА
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К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Советский вольфрам

Экология - дело каждого

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Под проливным дождём

Человек соткан из ком-
плексов и противоречий.  По 
свидетельству современни-
ков,  в Лермонтове как будто 
жили два разных человека. 
С друзьями он был нежен 
и деликатен, но со всеми 
остальными вёл себя занос-
чиво и грубо. Воспитанный 
бабушкой, которая не чаяла 
в нём души, поэт  вырос из-
балованным  эгоистом.  

Сразу оговорюсь, Лер-
монтов – один из моих лю-
бимых поэтов, и я не собира-
юсь его демонизировать. Это был храб- 
рый офицер  и достойный противник. 
Участвуя в экспедициях против горцев, 
он искренне восхищался их мужеством 
и нравственной чистотой. Лермонтов 
любил Кавказ, который, к сожалению, 
стал местом его гибели.  

 Убийца поэта Николай Соломонович 
Мартынов тоже писал стихи, но при 
этом был человеком ограниченным 
и заурядным. Не самым умным, не 
самым талантливым, но ведь это, 
согласитесь, не порок. Что касается 
дуэли, Лермонтов просто не оставил 
ему выбора.  

Они познакомились ещё в школе юн-
керов и близко сошлись на почве любви  
к фехтованию. Со временем поэт был 
представлен родителям Мартынова 
и часто бывал в их московском доме. 

Окончив школу, товарищ Лермонто-
ва служил в Кавалергардском полку, 
а потом добровольцем отправился на 
Кавказ. Он участвовал в экспедиции 
за Кубань и был награждён  орденом 
святой  Анны.  На момент ссоры с Лер-
монтовым Мартынов вышел в отставку 
в звании майора. 

После дуэли с сыном французского 
посла Лермонтов тоже оказался на 
Кавказе.  В Пятигорске он встретил 
Мартынова, как оказалось, «на своё 
несчастье, на свою беду». Отношения 
старых знакомых как-то сразу не зала-
дились. Говорят, виной всему какая-то 
тёмная история, связанная с сестрой 
отставного майора, но документальных 
подтверждений этому нет.  

По старой привыч-
ке кавказского офице-
ра  Мартынов  носил 
черкеску, косматую 
папаху и огромный 
кинжал,  что  стало 
поводом для шуток и 
эпиграмм, до которых 
Лермонтов был боль-
шой охотник. 

 Его выпады не за-
девали «офицерской 
чести» Мартынова, но 
выводили его из себя. 
Он несколько раз про-

бовал урезонить Лермонтова, но эти 
попытки не увенчались успехом. 

Роковая ссора произошла в доме 
генерала Верзилина, где собирался 
весь цвет пятигорской молодёжи. Лер-
монтов разговаривал с дочкой хозяина 
и сказал про Мартынова очередную 
колкость.  Неожиданно музыка смолк-
ла, и шутку услышали все. Ситуация 
усугублялась тем, что среди гостей 
была дама, за которой ухаживал от-
ставной майор. 

Выйдя от Верзилиных, Мартынов по-
требовал  прекратить издевательства. 
Лермонтов ответил, что не собирается 
выслушивать нотаций, а если Мартыно-
ву это не нравится, он может прислать 
своих секундантов.  

Условия поединка были достаточно 
жёсткими, но никто не придал этому 
серьёзного значения. Секунданты 
Лермонтова и Мартынова думали, что 
ссора закончится примирением и дру-
жеской попойкой. Они даже не потруди-
лись пригласить врача, как это обычно 
делалось в таких случаях... 

Военно-полевой суд разжаловал 
Мартынова, лишил его всех прав и со-
стояния и приговорил к трёхмесячному 
аресту на гарнизонной гауптвахте. 

 Николай I Лермонтова не жаловал, 
но выйдя к придворным, государь смяг-
чился: «Господа, получено известие, 
что тот, кто мог заменить нам Пушкина, 
убит»… 

Мартынов дожил до шестидесяти 
лет. 

Эдуард БИТИРОВ 

КОНКУРС

Всё началось в  1934 году, 
когда  геологи обнаружили 
в горах залежи вольфрама 
и молибдена. Спустя не-
сколько лет  Наркомтяжпром 
СССР принял решение о 
строительстве рудника и обо-
гатительной фабрики. У реки 
Баксан на месте балкарского 
села Гирхожан появился по-
сёлок «Нижний Баксан», а 
на высоте 2700 метров – по-
сёлок строителей Горный. 

Первую очередь комби-
ната запустили 1 сентября 
1940 года, но война спутала 
все планы.  В 42-м в связи 
с наступлением немцев ра-
бочие были эвакуированы, а 
комбинат взорван. 

К январю 1945 года пред-
приятие восстановили.  До-
бытая руда шла на военное 
производство. Молибден 
использовался для легиро-
вания сталей, а вольфрам 
– в качестве основы тяжёлых 
сплавов для артиллерийских 
снарядов.

После войны комбинат 
продолжал развиваться, 
и в 1955 году рабочий по-
сёлок Нижний Баксан стал 
городом Тырныауз. К тому 
времени численность его 
населения составляла 12 
тысяч человек. Через не-
сколько лет в город пере-
селились жители посёлка  
Горный. 

К руднику «Mолибден» 
рабочие поднимались на ка-
натной дороге. В конце 60-х 
годов в  состав комбината 
входило свыше сотни соору-
жений, работал известковый 
завод, заводы низковольт-
ной электроаппаратуры, 
силикатного кирпича и же-
лезобетонных изделий.

Комбинат продолжал рас-
ширяться и со временем 
стал одним из крупнейших 
предприятий цветной ме-
таллургии в СССР. Его мощ-
ности позволяли добывать 
и перерабатывать 6,6 мил-
лиона тонн руды в год и 
выпускать 14 тысяч тонн её 
концентратов.

К 1989 году население 
Тырныауза составляло   
30 тысяч человек. Продук-
ция комбината использова-
лась в изготовлении особо 
прочных марок стали для 
оборонной промышленно-
сти. Но в начале 90-х количе-
ство военных заказов резко 
упало. Дела предприятия 
пошли на спад, и за относи-
тельно короткий срок от него 
остались одни руины.  

Последним директором 
Тырныаузского  комбината 

был Борис Хагуцирович  
Блаев. Он руководил пред-
приятием  двенадцать лет, 
и за эти годы оно достигло 
своего расцвета.  

Блаев родился 6 июня 
1936 года в посёлке Терек 
Терского района Кабарди-
но-Балкарии. В детстве он 
неплохо рисовал. После 
школы  собирался поступать 
в Киевский художественный 
институт, но его мать была 
категорически против. Бу-
дучи человеком набожным, 
она  считала, что изображать 
людей  – большой грех. В ре-
зультате молодому человеку 
пришлось выбирать другую 
профессию. В школе Борис 
увлекался точными науками 
и подал документы на физ-
мат КБГУ. По результатам 
экзаменов ему  предложили  
на выбор поступить в не-
сколько технических вузов 

страны.  Брат абитуриента 
работал горняком, и Бла-
ев  решил последовать его 
примеру. Вскоре он стал 
студентом Владикавказско-
го горно-металлургического 
института.

 Окончив вуз, наш земляк 
вернулся в Кабардино-Бал-
карию. Главным геологом 
рудника в Тырныаузе рабо-
тал друг его старшего брата. 
Он уговорил  Бориса устро-
иться на комбинат, но инже-
нерно-технических вакансий 
в то время не было, и парню 
пришлось  оформиться про-
стым рабочим. 

Сначала  он был люковым 
– стоял на выпуске руды. Че-
рез полтора года стал под-
носчиком взрывчатых ве-
ществ. Потом откидчиком по 
зачистке основного горизон-
та. Все эти специальности 
были  тяжелы физически. 
Кроме того, производство 
очень вредное. За смену 
использовалось около тон-
ны взрывчатки. Это пятьде-
сят-шестьдесят взрывов. В 

шахте поднимается пыль, 
которая оседает на лёгких. 
В результате за несколько 
лет  Блаев  заработал си-
ликоз – профессиональное 
заболевание горнорабочих.

Со временем молодого 
специалиста заметили, и он 
стал мастером на одной из 
шахт. Блаев  работал глав-
ным инженером, начальни-
ком шахты, руководил  цехом 
канатных дорог. А 5 января 
1981 года вышел приказ о его 
назначении генеральным 
директором комбината. 

 Благодаря новому ру-
ководителю добыча руды 
увеличилась почти вдвое. 
Кроме того, он  занялся 
социально-культурными во-
просами. Построил  ясли, 
детсады, музыкальную 
школу, дворец культуры. 
Борис Хагуцирович принял 
500 тысяч квадратных мет- 

ров жилья, а сдал миллион 
двести тысяч.

В начале девяностых Тыр-
ныаузский комбинат остано-
вился. Со временем от него 
остались только подземные 
выработки. 

В начале 2000-х деятель-
ность предприятия факти-
чески прекратилась. Это 
повлекло за собой сниже-
ние численности населения 
Тырныауза почти на треть. 
В 2001 году комбинат окон-
чательно разорился и был 
признан банкротом.  

Бориса Блаева не стало 
несколько лет назад. До 
последнего дня он верил в 
возрождение предприятия и 
разработал  план по высоко-
эффективной отработке ме-
сторождения. Эта концепция 
позволяла работать более 
ста лет, добывая вольфрам.

Сегодня мечта Бориса 
Хагуцировича обретает ре-
альные очертания. Проект 
возрождения Тырныаузского 
комбината запущен.

Борис БОРИСОВ
   

В состав жюри премии вошли доктор 
биологических наук, профессор геогра-
фического факультета МГУ, ведущий 
программы «В мире животных» Николай 
Дроздов, главный редактор телеканала 
RT, МИА «Россия сегодня» Маргарита 
Симоньян, директор киностудии «Со-
юзмультфильм» Борис Машковцев, 
чрезвычайный и полномочный посол 
республики Бенин в РФ и странах СНГ 
Габриэль Кочофа, художник Никас Саф-
ронов (на снимке), а также представите-
ли международных и федеральных СМИ.

Премия учреждена Росприроднадзо-
ром весной этого года для поощрения 
детей и подростков (7-16 лет), а также 

волонтёрских, общественных, экологи-
ческих организаций, учреждений до-
полнительного и общего образования, 
интернатов и детских домов.

В настоящее время подано около 
1000 работ из 72 регионов РФ и не-
сколько десятков работ из десяти стран 
дальнего и ближнего зарубежья.

Для участия в проекте «Экология 
– дело каждого» дети выкладывают в 
социальные сети или Rutube свои твор-
ческие работы – видеоролики, рисунки, 
мультики, фотографии о важности и 
необходимости бережного отношения 
к природе и к окружающей среде. 
Форма подачи у всех разная, начиная 
от стихотворений и заканчивая репорта-
жами и видеоблогами. Все публикации 
помечены хештегами: #экологиядело-
каждого #ecologyiseveryone #рпндетям 
#rpnforchildren.

Работы принимаются по 12 номина-
циям: «Сохраним планету вместе», «Моя 
эко-семья – моя команда», «Юный эко-
блогер», «Эко-тренды», «Эко-школа», 
«Эко-проект», «Эко-рисунок», «Эко-фо-
кус», «Эко-мультфильм», «Эко-волон-
тёр», «Юный эко-журналист», «Экология 
в мире». Ещё одна номинация для СМИ.

Для участия необходимо до 1 октября 
подать заявку на официальном сайте: 
www.экологияделокаждого.рф

В призовом фонде – айфоны, айпады, 
ноутбуки, интерактивная доска, проектор, 
денежные сертификаты, сертификат 
на реализацию эко-проекта, семейные 
поездки на Чёрное море. Конкурсанты, 
одержавшие победу, в том числе и в 
командных номинациях, отправятся в 
выездной экологический лагерь во Все-
российский детский центр «Орлёнок».

Ольга КЕРТИЕВА
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Под гнётом лавины

Перевод пьесы сделал 
писатель Каншаубий Мизиев. 
События происходят в гор-
ном селе, где живёт неболь-
шая община, давно и прочно 
обитающая под дамокловым 
мечом схода лавин. Природ-
ная стихия готова обрушить 
свой гнев на головы селян 
при малейшем звуке – не 
важно, от кого или чего он 
исходит. Только три месяца 
в году люди могут свободно 
говорить. А на остальное 
время община погружается 
в безмолвие: только шёпот 
и жесты, иначе сорвётся ла-
вина. Причиной могут стать 
преждевременные роды мо-
лодой женщины (артистка 
Саида Жангуразова). И это 
умножает страх семьи. Крики 
женщины и, того пуще, но-
ворождённого обязательно 
подвигнут горы обрушить 
смертоносную лавину на их 
головы.

Это тревожное ожидание 
приводит в дом главу общи-
ны (артист Артур Алчаков) и 
его помощников – женщину 
(артистка Танзиля Хамурзова) 
и второго члена администра-
ции (заслуженный артист КБР 
Тахир Жулабов).

Выносится жестокий вер-
дикт: чтобы спасти всех жи-
телей села, придётся заживо 
похоронить молодую женщи-
ну! Муж хватается за ружьё. 
Мечется в ярости глава се-
мейства (народный артист 

КБР Мажит Жангуразов). 
Загнанные в угол непроше-
ные гости и охранник (артист 
Мурат Гиляхов) пытаются 
обуздать безумца. Наконец 
в унисон с оглушительным 
выстрелом раздаётся крик 
младенца. И не понять – 
это торжество жизни или 
сигнал, возвещающий сход 
лавины?

Пересказ спектакля оправ-
дан, поскольку для зрителя не 
вполне ясна начальная сце-
на: невнятные речи, шёпот, 
шиканье… На наш взгляд, 
атмосфера тишины могла 
быть озвучена авторским 
комментарием, который бы 
рассеял недоумённое пере-
глядывание зрителей: что 
происходит? Впрочем, это 
деталь, но существенная. 
Иногда ремарки помогают 
рассеять туман недосказан-
ности. 

Авторский замысел и его 
сценическое воплощение 
в жанре антиутопии – по-
строение возможных, но, 
скорее,  прогнозируемых 
и непредвиденных ситуа-
ций, угрожающих обществу. 
Творческий дуэт Мизиевых 
– переводчика Каншаубия 
и режиссёра-постановщи-
ка  Аубекира –  позволил 
балкарскому зрителю по-
грузиться в антиу топию, 
ощу тив необъятность её 
берегов. По сути «Лавина» 
есть некое сатирическое 
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Жители Кабардино-Балкарской Республики могут без комиссии снимать наличные с банковской карты при совершении покупок 
в магазинах. Сервис реализуется на базе эквайринга Сбербанка в партнёрстве с торговыми предприятиями, которые становятся 
банковскими платёжными агентами. За весь период действия услуги клиенты совершили 460 операций на 1,5 млн рублей.

В агентских точках также можно оплатить услуги ЖКХ (электроэнергия, газоснабжение, вывоз ТБО). Для подтверждения 

В районных магазинах Кабардино-Балкарии
можно снять наличные и оплатить услуги ЖКХ

Партнёр Адрес

АЗС  Standart Терский р-н, пос. Джулат, 

 ул. Сибилова, б/н

Гарант Чегемский р-н, с. Нартан, ул. 

Бр. Туковых, 5

Талостан г. Нальчик, ул. Каменская, 

21

Продукты Нижний Че-

рек

Урванский р-н, с. Нижний 

Черек, ул. Ленина, 83

Милашка (аптека) Чегемский р-н, с.Чегем Вто-

рой, пер. Дышекова, б/н

Магазин 28 Терский р-н, с. Инаркой, ул. 

Учительская, 1

Зубер Лескенский р-н, с. Второй 

Лескен, ул. Ленина, 66

ТЦ «ОНИКС» Урванский р-н, с. Урвань, ул. 

Канкошева, 29

Старый Аламат Эльбрусский р-н, с. Верхний 

Баксан, федеральная до-

рога, 74 км

ЭКОЙЛ Баксанский р-н, с. Исламей

 

операции клиенту выдаётся чек, а комиссия аналогична комиссии по 
безналичным операциям в офисе банка. Услуга доступна в 21 торговой 
точке в Терском, Чегемском, Урванском, Лескенском, Баксанском, Про-
хладненском и Эльбрусском районах. Отличительный знак магазина 
– наклейка с надписью «Здесь вы можете снять наличные». Оплата 
покупки на любую сумму дебетовой картой является обязательным 
условием оказания услуги. За одну транзакцию можно снять с карты 
не более 5000 тысяч рублей.  

Сбербанк как основной партнёр жителей республики регулярно повы-
шает доступность финансовых услуг на территории всего региона, в том 
числе в удалённых и малонаселённых пунктах, где нет офисов банка или 
банкоматов. Сеть банковских агентов, реализуемая с 2019 года, позволяет 
снимать деньги и оплачивать услуги ЖКХ практически рядом с домом. 
Мы используем уже сложившуюся и понятную для жителей инфраструкту-
ру, поэтому дополнительных инвестиций не требуется. Проект удобен для 
каждого участника: с его помощью торговые точки могут подключиться к 
маркетинговой программе банка, предусматривающей бонусы и специ-
альные ценовые условия, а также получить дополнительные продажи и 
новых клиентов. Жителям, в свою очередь, не нужно ездить в райцентр 
для снятия наличных – это стало доступным в самых обычных продукто-
вых, строительных, кондитерских магазинах республики.

Залина БЕЙТУГАНОВА,
управляющий Кабардино-Балкарским 

отделением Сбербанка

АДРЕСА ОФИСОВ ПЛАТЁЖНЫХ АГЕНТОВ СБЕРБАНКА

Продукты Баксанский р-н, с. Верхний 

Куркужин, ул. Октябрьская, 122

АЗС ТАУ Черекский р-н, с. Жемтала, 

ул. Ленина, 2

Городок Баксанский р-н, с. Атажукино, 

ул. Апшева, 67

Корона г. Нальчик, ул. Балкарова, 6

Гедуко Баксанский р-н, с. Кишпек, 

термальный источник Геду-

ко, б/н

Янтарное Прохладненский р-н, с. Янтар-

ное, ул. Верхняя, б/н

Гнездо ласточки г. Нальчик, ул. Аттоева, 13

Магазин Баксанский р-н, с. Псыхурей, 

ул. Катханова, 227

Кантик Урванский р-н, с. Кахун, ул. 

Кахунская, 2

CandyCake Баксанский р-н, с. Дыгулыб-

гей, ул. Баксанова, 78

Фарм лидер Чегемский р-н, с. Лечинкай, 

ул. Канукоева,140

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ ТЕАТР

-

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 639 807 исследований путём 
тестирования. Выздоровели 24 800 чело-
век, в том числе 74 – за последние сутки. 
Число умерших за сутки увеличилось на 
пять и составляет 600. В госпиталях полу-
чают медицинскую помощь 677 пациен-
тов, из них 88 человек – в реанимациях. 
Всего в трёх госпиталях развёрнуто 820 
коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, держать 
дистанцию, избегать рукопожатий и объ-
ятий при приветствии. При повышении 
температуры – вызвать врача на дом. 

Минздрав сообщает, что по сравнению 
с предыдущим годом женщины стали бо-
леть коронавирусом чаще, чем мужчины. 
Так, анализ показывает, что в лечебные 
учреждения поступают преимущественно 
женщины, не вакцинированные, старше 
50 лет.  Изменилась и симптоматика: 
пациенты стали чаще жаловаться на рас-
стройство желудочно-кишечного тракта, у 
больных реже наблюдается потеря обо-
няния и вкуса.

Напоминаем телефон  горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Женщины
стали болеть

ковидом чаще
 мужчин

действо, позволяющее зри-
телю по-новому осмыслить 
человеческий социум. Пре-
одоление страха, атависти-
ческого ужаса, гримас ис-
кажённых ориентиров – это 
зритель увидел воочию.

Спектакль «Лавина» – это 
не линейное представление: 
он философски наполнен, 
рождает вопросы. И много-
мерность сюжетной канвы, и 
полнокровная игра актёров 
дают нам право сказать: ре-
жиссёру удалось пробудить в 
нас интерес к неким далёким 
символам. 

Игра актёров создаёт це-
лостную картину события. 
Этому помогли Пожилая жен-
щина – заслуженная артистка 
КБР Лариса Бакуева; Мужчина 
– заслуженный артист КБР 
Орусбий Шаваев; Женщина 
– заслуженная артистка КБР 
и КЧР, народная артистка РИ 
Фатима Жангуразова, По-
вивальная бабка – артистка 
Фатима Шидакова.

Нельзя не выделить удиви-
тельно психологически точную 
игру Мажита Жангуразова. То 
страстный, то страшный в гне-
ве, то трогательно-пафосный 
на вершине эмоций, он вновь 
убеждает зрителя в том, что 
балкарская сцена может гор-
диться его именем.

Хорош экспансивный Орус-
бий Шаваев, блиставший в 
«Лавине» то всплеском эмо-
ций, то нежным проявлением 
заботы об отце. Женщины-ак-
трисы показали ровную игру, 
перемежающуюся нервными 
взрывами то отчаяния, то без-
защитной горечи.

Художник-постановщик 
Кантемир Жилов заострил 

внимание на единстве места 
– комнате, где могли бы, пусть 
контурно, появиться силуэты 
гор, так цепко держащие в 
страхе всех обитателей села.

Музыка Фатимы Жангура-
зовой дополнена уместными 
фрагментами великолепной 
симфонии молодого балкар-
ского композитора Ахмата Мал-
кондуева. Он присутствовал на 
спектакле, и зал благодарно 
аплодировал ему, когда в фи-
нале он вместе с актёрами был 
приглашён на сцену. 

В числе зрителей были Упол-
номоченный по правам чело-
века в КБР Борис Зумакулов, 
заместитель министра куль-
туры КБР Аминат Карчаева, 
академик Магомед Абшаев, 
видные представители творче-
ской и научной интеллигенции, 
преданные ценители сцениче-
ского искусства.

Балкарский государствен-
ный театр им. К. Кулиева 
успешно завершил сезон.

Светлана МОТТАЕВА
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ИНФРАСТРУКТУРА СИТУАЦИЯ

Нотариальное сообщество Кабардино-Балкарской Республики 
выражает искреннее соболезнование нотариусу Нальчикского но-
тариального округа КБР АБУЛЬКИНОЙ Елене Каримовне в связи 
с кончиной матери НАЛОЕВОЙ Светланы Хусеновны – ветерана 
нотариата.
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Как рассказывает директор 
учреждения Артур Тлехугов, коли-
чество камер видеонаблюдения 
постоянно увеличивается: если 
в прошлом году их было 600, то 
сейчас уже 750, а следующий год 
республика встретит уже с тыся-
чей. «Безопасная республика» 
работает для того, чтобы еже-
дневно обеспечивать защищён-
ность граждан.

В «Безопасную республику» 
входят как наши системы, так и 
сторонние камеры, установлен-
ные ранее в местах массового 
скопления людей.

Площади, школы и детские 
сады, парки и скверы, памятники, 
участки дорог – под камерами 
оказываются те места в Нальчике 
и районах республики, где высока 
потребность в сохранении поряд-
ка и безопасности. Видеопотоки 
из разных точек Кабардино-Бал-
карии непрерывно стекаются в 
ситуационный зал, где кругло-
суточно дежурят представители 
правоохранительных органов, 
неотрывно следящие за ситуа-
цией в общественных местах и 
на дорогах.

– Большая часть камер ви-
деонаблюдения сконцентриро-
вана в Нальчике, – объясняет 
директор «Безопасной респуб-
лики».  – Это порядка 300-350 
камер видеонаблюдения. Во 
всех муниципальных образова-
ниях республики также работают 
наши системы. Каждый день 
технические специалисты под-
ключают новые объекты. Напри-
мер, уже окончено техническое 
сопровождение вновь обустро-
енного сквера «Ореховая роща». 
Также мы разместили систему 
видеонаблюдения на бульваре 
от улицы Атажукина до улицы 
Московской. Еженедельно по-

Контроль и порядок

являются новые места, которые 
нам рекомендует МВД по Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ке и другие заинтересованные 
ведомства. 

Камеры фотовидеофиксации 
устанавливаются по рекоменда-
циям УГИБДД МВД по КБР.  

Технологии совершенству-
ются с каждым днём. Многих 
смутила распространяющаяся в 
социальных сетях информация 
о том, что с сентября водителей 
будут штрафовать за невклю-
чённые габаритные огни, непри-
стёгнутые ремни и разговоры по 
телефону. Директор «Безопас-
ной республики» Артур Тлехугов 
объясняет:

– Производители комплексов 
постоянно наращивают функцио-
нал своего оборудования, техни-
чески комплексы могут замечать 
подобные виды нарушений на 
дорогах, но в настоящий момент 
планов по их фиксации и форми-
рованию штрафов нет.

Главная цель системы фото- и 
видеофиксации – не наказание 
людей, а предупреждение опас-
ных для их жизни ситуаций.

– Если посмотреть статисти-
ку, то видно, что в месте, где 
устанавливается комплекс фото-
видеофиксации, количество 
дорожно-транспортных проис-
шествий сводится практически 
к нулю, не говоря уже о жертвах 
и пострадавших в ДТП. Напри-
мер, в сравнении с прошлым 
годом количество происшествий 

снизилось на 17%, – обращает 
внимание Артур Тлехугов и при-
водит примеры:

– Пример концентрации ДТП 
– участок дороги Старый Черек – 
Чёрная речка: там после установки 
камер не было больше проис-
шествий. По утрам при въезде в 
Нальчик образуется многокило-
метровая пробка, и некоторые 
водители решают её объехать по 
обочине, а потом сталкиваются с 
поворачивающими направо. Такая 
проблема часто возникала возле 
рынка «Дубки», но после установ-
ки комплекса её больше нет.  

Одна из дорожных проблем 
Кабардино-Балкарии – припар-
кованные автомобили в зонах, 
где запрещена остановка и/или 
стоянка транспортных средств, 
создающих заторы на улицах 
с оживлённым движением, по 
которым и без того проехать 
бывает трудно. Теперь изменить 
эту ситуацию будет проще: за-
работал комплекс «Паркон» – ви-
деофиксатор нарушений правил 
парковки транспорта. 

В «Безопасной республике» 
убеждены: постоянный контроль 
ситуации и предупреждение 
тех, кто склонен игнорировать 
правила дорожного движения 
и поведения в общественных 
местах, способствует формиро-
ванию осознанности у граждан 
и помогает сохранить порядок в 
Кабардино-Балкарии.

Вероника ВАСИНА.
Фото автора

-

-

Ремонт центральной улицы

Министерство транспорта и 
дорожного хозяйства КБР из 
республиканского дорожного 
фонда предоставило субсидии на 
проведение ремонта центральной 
дороги по улице Головко в Про-
хладном.

Помимо этого в обновляемый 
участок протяжённостью почти  
6 км вошли также переулки Боль-
ничный, Почтовый и Лесной. 
Капитального ремонта здесь не 
было более пятнадцати лет.

 По улице Головко горожане и 
жители республики въезжают в 
Прохладный, а на самом участке 
расположено значительное коли-
чество социально значимых объ-
ектов: школы, детские сады, ж/д 
вокзал, учреждения медицинско-
го профиля, МФЦ, краеведческий 
музей и другие.

Дорожники приступили к 
устройству нижнего (выравнива-
ющего) слоя асфальтобетонного 
покрытия. Кроме того, уже смон-

тировали более 65% дорожных 
бортовых камней. Продолжается 
работа по устройству тротуаров и 
фрезерованию старого асфаль-
тобетонного покрытия, сообща-
ет пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР.

Дорогу оснастят современны-

ми линиями наружного освеще-
ния. Зона безопасности пеше-
ходов здесь также в приоритете 
– на участке обновят тротуарные 
дорожки. Комплекс запланиро-
ванных мероприятий направлен 
на повышение безопасности 
дорожного движения, комфорта 
автолюбителей и пешеходов. 
Обновлённая дорога значительно 
украсит облик Прохладного. До 
конца лета все работы будут за-
вершены, обещают дорожники.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Поверенный, непрофессионально исполнивший поручение, 
должен возместить убытки, если не докажет, что в этом был 
виноват доверитель. Такое решение вынесла кассационная су-
дебная инстанция по делу о взыскании с ООО «Центр автоуслуг» 
стоимости договорных услуг в 32 тысячи рублей, цены восстано-
вительного ремонта в 24 тысячи, компенсации морального вреда, 
неустойки (тысяча рублей в день до дня исполнения решения), 
а также «потребительского» штрафа. 

Медвежья услуга

Игорь Б. заплатил 3500 руб-
лей, чтобы компания получила 
за него страховое возмещение 
после небольшой аварии. Он 
передал автоюристам все доку-
менты, включая оригинал изве-
щения о дорожно-транспортном 
происшествии и схему ДТП. 
Договор давал право компании 
привлекать к исполнению пору-
чения сторонние организации, 
чем она и воспользовалась: 
одна организация определила 
стоимость ремонта, вторая 
приготовила текст обращения 
в страховую компанию, а тре-
тья доставила это заявление. 
Однако документы отправили 
не в ту организацию, где была 
застрахована ответственность 
клиента.

Игорь потребовал вернуть 
его документы. И тут оказалось, 
что сотрудники ещё и потеряли 
оригинал извещения о ДТП, без 
которого невозможно получить 
деньги в страховой компании. 
Претензия Игоря с требованием 
возместить ущерб осталась без 
ответа, и он обратился в суд.

Суд первой инстанции удов-
летворил его требования, отме-
тив, что ООО «Центр автоуслуг» 
плохо выполнил свои обязан-
ности. Из-за утери оригинала 
документа истец не сможет по-
лучить выплаты. Апелляционная 
судебная инстанция отказала в 
удовлетворении исковых требо-
ваний автовладельца, поскольку 
в договоре не были указаны кон-

кретные сроки оказания услуги и 
не названа страховая компания, 
куда должен был обратиться 
поверенный. Игорь обратил-
ся в кассационную судебную 
инстанцию, которая отменила 
решение апелляции. В судебном 
постановлении указывалось, что 
поверенный, который занимает-
ся предпринимательской дея-
тельностью, должен возместить 
убытки, причинённые довери-
телю ненадлежащим исполне-
нием своих обязанностей. И не 
обязательно было указывать в 
договоре срок исполнения по-
ручения и страховую компанию 
– всё это и так есть в п. 2 ст. 11.1 
Закона об ОСАГО. ООО «Центр 
автоуслуг» – это профессио-
нальная организация, которая 
оказывает платные услуги, в 
штате у неё сотрудники с обра-
зованием и опытом работы. Им 
ничто не мешало определить 
нужную страховую компанию. 
Кроме того, апелляция сделала 
взаимоисключающие выводы: с 
одной стороны она указала, что 
Игорь сохранил возможность 
получить возмещение, а с дру-
гой подтвердила, что он утратил 
документы, обязательные для 
обращения в страховую компа-
нию согласно п. 2 ст. 11.1 Закона 
об ОСАГО.

 Дело направили на новое 
рассмотрение, где  в силе было 
оставлено  решение суда первой 
инстанции. 

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

«После суда в коридоре я высказал эксперту всё, что думал 
о его экспертизе, заметив, что его продажность видна невоору-
жённым глазом. Он пригрозил, что я пожалею о своих словах, так 
как, высказав их, я совершил уголовное преступление, за которое 
предусмотрена весьма ощутимая ответственность. Хотелось бы 
знать, что такого преступного я совершил?»

Оскорбить себе дороже

Комментируя ситуацию, стар-
ший помощник прокурора КБР 
по правовому обеспечению 
Жанна Соттаева заметила, что, 
совершая наказуемое деяние, 
человек не всегда осознают, 
что это имеет негативные пра-
вовые последствия. К таким 
поступкам относятся неконтро-
лируемые эмоциональные вы-
ходки – оскорбление участников 
судебного разбирательства, 
что подпадает под признаки 
ст. 297 Уголовного кодекса РФ. 
Ж. Соттаева отметила: в ней 
чётко определено, что именно 
понимается под оскорблением. 
Это выраженные в вербальной 
или демонстрационной форме 
действия, направленные на уни-
жение чести и достоинства, тем 
самым подрывающие авторитет 
судебной власти. Оскорбле-
нием признаются лишь такие 
действия или высказывания, 
которые выражены в неприлич-
ной форме. И ответственность 
действительно ощутима. 

Неуважение к суду, которое 
выражено в оскорблении участ-
ников судебного разбиратель-
ства, наказывается штрафом до 
80 тысяч рублей или в размере 
заработной платы или иного до-
хода (до шести месяцев), либо 

обязательными работами на 
срок до 480 часов, либо арестом 
на срок до четырёх месяцев. 
Оскорбление судьи, присяжного 
заседателя наказывается штра-
фом до 200 тысяч рублей или в 
размере заработной платы или 
иного дохода (до 18 месяцев), 
либо обязательными работами 
на срок до 480 часов, либо ис-
правительными работами на 
срок до двух лет, либо арестом 
на срок до шести месяцев. Не-
обходимо отметить, говорит  
Ж. Соттаева, что к таким проти-
воправным деяниям относятся 
не только действия в отношении 
судьи, но и в адрес присяжных 
заседателей, подсудимых, по-
терпевших, свидетелей, истцов, 
ответчиков, третьих лиц, про-
курора, защитника, эксперта, 
специалиста, переводчика. 

Помощник прокурора КБР за-
мечает: если оскорбление имело 
место вне судебного заседания 
и не повлияло непосредственно 
на ход судебного процесса, та-
кое деяние подпадает под ч. 1 
ст. 297 УК РФ. Потому в любой 
стрессовой ситуации выгодно 
сохранять самообладание – за 
него никогда не придётся   рас-
плачиваться.

Ляна КЕШ


